

PRESENTACIÓN

Economía Coyuntural es una revista de publicación trimestral, con proceso de dictamen académico a doble ciego y rigurosidad científica, que aborda temas de coyuntura en las ciencias económicas a partir de la revisión de la literatura empírica y diversos instrumentos de medición económica, con la finalidad de intuir y incidir en la generación de opinión pública.

La revista contempla análisis económico a escala local, regional, nacional e internacional. Es así, que en el cuarto número del volumen 6, se presentan investigaciones y revisiones teóricas importantes, anexando al final la convocatoria para el Vol 7, N°1.

En el primer artículo intitulado: “*Operatoria Interna de las Relaciones de Cooperación Local. El Caso Cubano*” de Gualberto Trujillo, Ramón González y Everto Aguilar, investigadores de la Univerddidad de Granma y Camaguey, Cuba, se plantean la pregunta de cómo gestionar la cooperación local desde la operatoria interna de las relaciones interactorales como proceso en sí y como resultado factible para medir y contribuir en la articulación entre objetivos estratégicos de gobierno y el sistema productivo local.

En el segundo documento: “*Condicionantes de la Pandemia en la Situación Económica de España: Compartiva con Países Europeos*” de Ana M. López García, de la Universidad Autónoma de Madrid, doctora en Ciencias Económicas y Empresariales, se plantéa el objetivo de ahondar en la vulnerabilidad que presenta la economía española ante la crisis provocada por la pandemia de COVID-19, que pese a la recuperación, dejará profundas cicatrices para reparar. Es un análisis de cómo se ha desarrollado la crisis en el ámbito

económico, las debilidades que presentaba la economía española antes de su llegada y cómo se la ha afrontado, con una metodología comparativa a la situación de otros países europeos.

En el tercer documento: *“El efecto Moderador del Gasto Estatal y su Impacto en la Deuda Pública en México”* de los investigadores Edgard Alfredo Nande y Omar Alejandro Pérez, de la Universidad de Colima, México, analizan el endeudamiento, componente del gasto público estatal en México. En la investigación se realiza un análisis retrospectivo de los determinantes del endeudamiento público de las entidades federativas de México en el periodo 2000-2014, desde el enfoque teórico del ciclo político económico (CEP), estimando modelos autorregresivos.

En el cuarto documento intitulado: *“La Situación Agrícola de Quintana Roo, ante los Retos Tecnológicos: un Estudio de Caso”*, de Crucita Aurora Ken, Bryan Ángel Rivero y Lilia Narobi, quienes analizan el proceso de producción y cosecha, afectada por los cambios climáticos, políticos y sociales, en relación con los avances científicos y tecnológicos, de prácticas cotidianas de las regiones más pobres. La comprensión de la agricultura moderna en países y regiones con menor desarrollo y al análisis de sus impactos económicos, sociales, políticos y ambientales.

En el último capítulo *“Mercados de Consumo de Alimentos, Bebida y Tabacos en Bolivia”* de Gustavo Araúz Cruz Ph.D, docente investigador de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno de Santa Cruz, Bolivia, analiza la previsibilidad de los mercado con el fin de anticiparse a las necesidades de consumo y además, optimizando los recursos disponibles en un momento dado, en medio de una realidad compleja que propone comportamientos dinámicos a través de la Teoría del Caos, para entender los atractores del model que aproximan posibles escenarios. Los comportamientos de consumo de la población boliviana en la categoría de gasto de alimentos, bebidas y

tabaco, desde una perspectiva compleja tomando en cuenta su evolución histórica.

Antes de finalizar, se reconoce los esfuerzos que hacen las autoridades facultativas de Ciencias Económicas y Empresariales (FCEE) de la Universidad Autónoma ‘Gabriel René Moreno’ (UAGRM), por el soporte institucional en el financiamiento de esta revista.

De la misma manera, se extiende un agradecimiento especial a los autores y colegas de instituciones externas, que dedicaron tiempo para escribir, evaluar y retroalimentar cada uno de los documentos en colaboración.

MSc. Marcelo Nuñez Araúz

Editor